

EL BIEN PÚBLICO

DIARIO MONÁRQUICO

FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1873

Intereses isleños

Las comunicaciones marítimas de Menorca

Un especial gusto hemos leído en un escrito articulo que sobre la situación palpitante para Menorca, comunicaciones marítimas, ha leído en estas columnas nuestro amigo el culto Comandante de Herencia don José Cotrina Ferrer...

En los días de la semana siete, hay que ajustarse a ellos para coordinar las salidas y entradas de buques y no puede conseguirse un escalonamiento preciso...

Defecto señala también el señor Cotrina a la salida del directo para Barcelona en domingo y nosotros creemos lo contrario, porque aun cuando se perjudica a un reducido número de empleados...

Pérdida del enlace del «Ciudadela» con el vapor de escalas, es otra de las faltas que a juicio del señor Cotrina, tiene nuestro plan de itinerarios...

La salida del vapor de escalas del puerto de Barcelona la señalábamos en nuestro proyecto para las doce de la mañana y esto también merece impugnación por parte del señor Cotrina...

Desde luego respetamos el criterio expuesto por el señor Cotrina, estimámosle mucho las anotaciones que a nuestro escrito ha hecho y creemos que era nuestro deber justificarlo y rebatirle los defectos...

Nuestro plan adolece, lo dice el señor Cotrina y lo reconocemos nosotros, del defecto general que tienen y han de tener todos los proyectos que se esbozan...

Tampoco podemos mostrarnos conformes con la opinión del señor Cotrina referente a la conveniencia de mantener a todo trance los actuales itinerarios...

elementos interesados en que se modifiquen los actuales itinerarios y estos elementos son: las islas hermanas y la compañía concesionaria. Menorca no puede y es más, creemos que no debe presentar una abierta oposición...

atlética constitución, vamos a la lucha que nosotros no rehuremos ni desentremos del puesto que se nos señale, pero piensen el señor Cotrina y el Atenes cuya opinión expresa el artículo del culto escritor...

Este es nuestro leal entender, señor Cotrina y agradecemosle vivamente su escrito, sus palabras de elogio y consideración y creemos que las correspondemos con seguridad y sincera amistad.

FRANZ.

Mahón, Diciembre 1924.

EL BIEN PÚBLICO SE COMPLACE EN SALUDAR A SUS SUSCRITORES Y LECTORES, DESEÁNDOLES UN PRÓSpero Y FELIZ AÑO NUEVO

DE MARRUECOS Nuestras ciudades marroquíes

A los pechos ubérrimos de España se han amamantado en los últimos años las cuatro ciudades principales de nuestro protectorado en Marruecos: Melilla, Ceuta, Tetuán y Larache.

el más perceptible desarrollo de estas ciudades, antes células embrionarias y hoy espléndidas floraciones que aumentan cada día su desarrollo merced a este otro ejército que en 1924 ha habido que enviar para rectificar el rumbo de nuestra empresa colonizadora.

LA ESPOSA ABANDONADA un hombre digno de alternar con sus semejantes? -¿Qué duda tiene? -¿Entonces le considerará V. digno también de aspirar a la mano de Aurora? -¿Por qué no? -En ese caso, -repuso Rebolledo, -no me queda nada que añadir...

aquellas ciudades tenía que producir necesariamente un florecimiento y un crecimiento proporcionados. Así vemos que Melilla se desborda del estrecho recinto amurallado y se extiende en varios kilómetros...

Siguiendo la ley comercial de que al flujo del dinero afluyan los negociantes y los mercaderes, en las poblaciones favorecidas por unos años de copiosa circulación monetaria...

Sin una estadística fundamental, no podemos afirmar la proporción en que se halla el comercio por razón de nacionalidad o procedencia, pero sin error sensible se puede decir que entre hebreos, moros, indios y una minoría de otras procedencias...

Para todo el que conozca nuestro protectorado, con su régimen de puerta abierta impuesto por los tratados internacionales, es evidente que una gran parte de los millones gastados por nosotros en Marruecos se han expatriado para siempre...

potencia con aquellos. Claro está que muchos de esos comerciantes han contribuido con la construcción de inmuebles y con la actividad de sus negocios al fomento de la riqueza de las mencionadas ciudades...

En este ambiente de negocio febril y de ansia de rápida fortuna, han crecido y viven esas ciudades nuevas, con todas las virtudes y todos los vicios de sus semejantes en el resto del mundo...

Pero el Gobierno actual, acogiendo felizmente la opinión de la metrópoli, ha empezado a adoptar medidas conducentes a que el dinero español no chorree a caño libre como hasta hace poco.

En vías de restañar el déficit constante, que es la peor de las heridas, el Directorio está desde unos meses poniendo en planta los trabajos previos para introducir economías que supriman el déficit...

El comercio de nuestras ciudades del protectorado acogió siempre con satisfacción la llegada de nuevas tropas, el aumento de los servicios, la abundancia de circulación monetaria, porque todo esto aumentaba la actividad comercial y

-¿Alude V. tal vez a la cuestión de intereses? Emilio es hijo único y, por lo tanto, mi universal y legítimo heredero. En cuanto a mi fortuna... -Antes que la de intereses, -interrumpió don Pedro, - me preocupa otra cuestión. -Sírvase entonces exponer... -Pues bien, -prefirió el ex quizquillero, - por encima de las riquezas se halla, indudablemente, el honor, la virtud de las personas.

EPISTOLARIO

NOTICIAS AL AUSENTE

los consiguientes beneficios. Estas situaciones que a la metrópoli le eran tan dolorosas, redujeron en provecho de los dueños de fondas, hoteles y casas de viajeros, de los propietarios, de cuantos en el comercio y en la industria y en los diversos oficios y en los arriendos y en todas las formas de negocio pueden hacerlo mayor cuanto más rico es el caudal que circula por sus manos...

do muchas veces, no se vea obligado a adquirir artículos extranjeros que en España se producen en abundancia y en calidad no inferior. Yo no acierto a comprender por qué hemos de consumir aquí las aceitunas de Italia, las mermeladas de Bélgica, la perfumería de Francia, el papel y las telas de Inglaterra y de Alemania, las naranjas de Orán, cuando todos esos productos y otros muchos que llenan estos mercados se producen en España...

Sabiendo este, fácil es comprender que cada vez que se trate de hacer economías en nuestros gastos en Marruecos, se alen aliá en las ciudades del protectorado clamores, exposiciones, peticiones y demandas de todos órdenes fundados en el temor de que sufran quebranto los intereses creados en los últimos años a favor de una situación que España no puede prolongar...

No hay que olvidar que la obligación paternal de sustentar a los hijos cesa cuando éstos llegan a la edad en que pueden y deben proporcionarse por sí mismos los recursos para su subsistencia. De municipalidades, nada. Hoy la Comisión Permanente celebrará reunión. Seguiremos la costumbre. Esta noche y al punto de las doce, comeremos las clásicas uvas para que ellas sean portadoras de nuestra felicidad...

Balance. Con gusto, amigo ausente, bosquejaría en esta epístola un balance del año que hoy muere, pero... ¡es tan escaso el Haber! Si examinamos las distintas partidas, veremos que hemos recibido mayor número de daños que de beneficios, y el más lamentable el que subsiste al cerrar el ejercicio, esta persistente crisis de la principal y casi única industria isleña. Los maestros de obra prima han pasado un mal año y yo no haré rünto para el próximo mayores venturas. De las demás industrias isleñas podemos ver amenazada seriamente la aviación debido a la carestía de los pienses. La pecuaria poco dará a Menorca que los pastos llegaren retrasados y la sequía fué persistente y dura en los mejores tiempos. Agricultura también ha sufrido, que la cosecha de cereales fué mediana y ya en los silos y trojes, son escasas las existencias. Ante una columna tan cargada en el capítulo de pérdidas, desiste del Balance, deseando que el año que va a comenzar sea más benéfico para todos.

otros sin irle a buscar, creemos que nos lo mereceremos por saberlo pedir y saberlo esperar y no queramos merecerlo por haberlo sabido ganar. Somos así, amigo ausente, y como somos seremos, que genio y figura hasta la sepultura. Punto final. Lo pongo, caro amigo, a estas epístolas. Un año, día tras día, he venido abusando de la paciencia de estos amables lectores para dar satisfacción a tu curiosidad y calmar algo con mis pobres noticias, tu curiosidad de ausente. Hoy pongo punto final a estas epístolas, pero no a mi colaboración en este diario. Y al cerrar esta epístola, saludo con todo respeto a todos los lectores, agradeciéndoles la deferente atención que me han prestado, a la Dirección su amabilidad y a tí amigo ausente, el cariño, deseando a todos un feliz y próspero año de 1925. Y hasta pronto, que no sabrá estar callado por mucho tiempo, MINOR.

STADIUM MAHONÉS

Grandes partidos de Foot-ball para el jueves día 1.º de Enero de 1925. Por la mañana a las diez. - INFANTILES IBERIA B. P. contra C. D. ALAYORENSE. Entrada única: 25 céntimos. Tarde a las 2 y media. - PRIMEROS EQUIPOS C. D. Alayoreense. - Iberia B. P. Arbitro: BARON. PRECIOS. - Entrada general, 0.60. Entrada de niños, 0.40. Media entrada, 0.40. Palcos, 3.00. Niños, 0.25. Horas, gratis.

CRÓNICA

Las Obras Públicas de Menorca Hemos oído y con gusto recogemos el rumor que quisieramos ver confirmado en beneficio de Menorca, que en parte debido a la agitación y campaña de prensa y muy especialmente a las meritísimas e incansables gestiones de nuestra primera autoridad militar Excmo. señor don Miguel Cabarellas y Ferrer, General Gobernador, la isla de Menorca se está transformando en un distrito completamente independiente en lo que al ramo de Obras Públicas se refiere, siendo varios los asuntos que se han tramitado y resuelto directamente por el señor Ingeniero encargado de Obras Públicas, con la Dirección General de Madrid. Esta es una de las aspiraciones de Menorca, por lo que hemos laborado siempre desde estas columnas y por ello nos causa satisfacción el ver que se ha iniciado ya esta independencia que no quisieramos ver limitada a hechos aislados y circunstanciales, sino que se concediera amplia autonomía a la Jefatura de Menorca, tan dignamente ejercida hoy por el Ingeniero señor Ruiz Guevara, con lo que se verían colmados los anhelos de los amantes de esta isla, que en esta concesión de independencia del ramo de Obras Públicas ven la mayor garantía de que todos los servicios sean debidamente atendidos. Reconocemos el celo, la competencia y la actividad del Ingeniero don Valeriano Ruiz Guevara y del personal a sus órdenes y no dudamos que si sus iniciativas pudieran desarrollarse libremente en relación directa con la Dirección General de Madrid, todos los asuntos tendrían una más lisonjera solución y Menorca, nuestra isla, había de salir en extremo beneficiada, siendo sus necesidades cumplidas y debidamente atendidas.

Recoigiendo la opinión de los comerciantes de nuestra ciudad, a los que el día de Nochebuena se perjudicó ostensiblemente al obligarles a cerrar sus establecimientos a las ocho de la noche, en día que la costumbre era de cerrar algo más tarde, hemos de dirigir un ruego a la Junta de Reformas Sociales que decretó dicha medida, en solicitud para que esta noche no se repita lo de la víspera de Navidad, puesto que hoy, lo mismo que la víspera de Reyes, la costumbre establecida y a la que se atienden los compradores, es de que los comercios cierren algo más tarde sus puertas, ya que, siendo mucha la demanda, no es posible atender con las mismas horas al mayor número de compradores y no es justo, en esta época de crisis, restar a los comercios medios de poder aprovechar los días de mayor número de transacciones. Esperamos que la Junta de Reformas Sociales tendrá en cuenta esta nuestra súplica que creemos suscribirían todos los comerciantes de la ciudad. Vigilia de fin de año Se celebrará esta noche en la parroquia de San Francisco, empezando a las once. Despedida del año viejo con salmos de penitencia. Solemne Te Deum saludando la llegada del año nuevo. Misa a las doce y media con comunión general. De año en año va aumentando la asistencia de fieles a dicho solemne acto anual. Sesión de la Permanente Esta noche y a la hora de costumbre debe reunirse en el salón de actos de nuestras Casas Consistoriales la Comisión Permanente de nuestro Municipio para estudio y resolución de los asuntos pendientes. En el paseo de Isabel II Mañana y en el paseo de Isabel II dará un concierto la Música del Regimiento Mahón 63, interpretando, bajo la dirección del Músico Mayor don Federico Delgado Rey, el siguiente programa:

VINOS DE MESA Marca Jaime Serra VENTA EXCLUSIVA La Mahonesa NUEVA, 24. - Teléfono 102

Casino «La Unión» CONVOCATORIA Debido proceder a la renovación de la mitad de la Junta de Gobierno, a tenor de lo dispuesto en el artículo 18 del Reglamento de esta Sociedad, se convoca a los señores socios a la Junta general extraordinaria que ha de tener lugar el día 4 del próximo mes de Enero a las doce, a fin de elegir los señores que han de sustituirlos. Mahón 28 de Diciembre de 1924. -El Presidente, M. Souza. CAMPO SANTA ANA, del C. S. España VILLA-CARLOS GRAN PARTIDO DE FOOT-BALL para el día 1.º Enero, a las dos y media, entre los primeros equipos Mahón F. C. - C. S. España PRECIOS. - Entrada general 1.00. Socios, 0.60. Niños, 0.25. Asientos, 0.25. Señoras, entrada gratis. NOTA.-Si una vez empezado el partido tuviese que suspenderse por cualquier circunstancia, no tendrá el público derecho a reclamación alguna.

LA ESPOSA ABANDONADA -No, señor, libreme el cielo de afirmar tal cosa. Lo que hay es que como algunos hablan sin razón y se trata de la muerte de mi hija... -¡Algunos! -replicó Julián.- ¿Había así la baronesa de Avendaño? -No, señor, muy lejos de ello. -¿Sus amigos y tertulianos? -Tampoco. -Pues entonces diré a V. quienes son esos: los que así deprimen a mi difunta esposa por la cuenta que les trae y lo que tienen ellos que ocultar, son el conde de Peñaalta y su cobarde hijo, el imbécil instrumento de su padre, según voy comprendiendo. -¿Cómo lo sabe V.?- preguntó, admirado de la penetración de su interlocutor, el antiguo quinquillero. -Porque conozco a Pablo y he sido íntimo amigo y compañero suyo desde que tuvo uso de razón hasta que cometió su negra infamia; porque él, si, él y nadie más, es el único enemigo mío y de mi hijo. -¿Miente, pues, el conde? -Sí, miente como un villano, y es el último que debería hacerlo, al afirmar que la madre de Emilio, que mi difunta y desgraciada esposa fué una pecadora, una mujer sin honra ni pudor. Y el pandonoso caballero, a quien la indignación dificultaba la palabra, calló breves instantes para proseguir poco después: -Comprendo, sin embargo, que V., un hombre honrado al cual se pide para el hijo de esa

mujer tan vilmente calumniada la mano de su hija, tiene derecho a saber toda la verdad y que tengo yo el deber de declarársela. Oiga V., pues, y juzgue luego. -¡Al fin! -murmuró Barandal, cuyo objeto no había sido otro que el de sacar el orillo por el hilo que en sus manos pusiera Rebollado. Este acercó al de su interlocutor el sillón en que se hallaba sentado, y con voz clara y tranquila, con acento revelador de la más franca ingenuidad, refirió a grandes rasgos, sintetizó, mejor diremos, con acertada sobriedad, cuanto acerca de la existencia de su hijo y de la historia del conde y de María llevamos nosotros referido. Cuando hubo terminado, miró el padre de Aurora con la mayor sorpresa, diciéndole para sí: -Es exactamente lo mismo que me ha contado el otro; mal hice, por lo tanto, en tomar a Emilio por un malvado o por un loco, el loco o el malvado es el conde de Peñaalta. -¿Y bien, -le preguntó Julián, - cree V. aún que fué mi esposa una mujer sin honra ni pudor? -El mundo, -contestó don Pedro, - podrá creerlo así. Por lo que a mí toca, ante Dios y mi conciencia, la tengo por una desgraciada. En cuanto a V., amigo mío, permita que le dé ese nombre, al casarse con ella, más que como un caballero, se portó V. como un cristiano. -¿De suerte, -repuso Julián, pudiendo apenas disimular la satisfacción que esta respuesta le causaba, - de suerte que considera V. a mi infeliz esposa una mujer honrada y a mi hijo

En favor de los niños pobres En nuestro próximo número publicaremos la tercera lista de suscripción a favor de los niños pobres de esta ciudad, abierta por la Junta Local de Protección a la Infancia y Represión de la Mendicidad, suscripción que va obteniendo un lisonjero éxito, como puede verse en la nutrida de la relación de donativos en metálico que alcanza una cifra superior a mil pesetas y los donativos en especie y artículos que son en verdad también estimables. Nuestra ciudad ha correspondido al llamamiento de la Junta de Protección a la Infancia y Represión de la Mendicidad y no regatea su apoyo a la benemérita obra, a la que se suma gozosa, con todo el entusiasmo que la buena obra merece y no dudamos que en los días que faltan han de acudir mayor número de donantes a fin de que los niños humildes tengan en el día de Reyes un obsequio cumplido que al colmar su satisfacción, les proporcione un obsequio práctico y una sincera alegría. Tenemos entendido que la Junta de Protección a la Infancia se propone celebrar el festival en obse-

En el Cine Español Mañana se proyectará en el Cine España la bellísima película «La secretaria particular», de asunto bellissimo, desarrollado con verdadero arte y buen gusto, con espléndida dirección y lujo, completando el programa una comedia estupenda interpretada por el célebre Tomastá, el actor cómico de fama mundial, que en esta farsa titulada «El dulce hogar» raya a gran altura, despertando la hilaridad del público.